

令和5年度第1回香美市保育園運営委員会 会議録

○日時 令和5年7月10日(月) 13:15~15:41

○場所 鏡野中学校2階会議室

○出席委員

宮地委員、信崎委員、竹内委員、島谷委員、近藤委員、公文委員、森田委員、中島委員、原委員、笹岡委員、武内委員、堀内委員、公文委員、黒原委員

○欠席委員

植村委員

○事務局

白川教育長、中山次長、一圓課長、小松班長

○鏡野中学校

前田校長、小畑主幹教諭

《開会》

(一圓課長)

定刻となりましたので、ただ今から「第1回香美市保育園運営委員会」を開催いたします。

本日は、お忙しい中、お集まりいただきまして有難うございます。本日の司会を務めさせていただきます、教育振興課の一圓と言います。

はじめに、会議の開催にあたりまして、白川景子教育長より、一言ご挨拶を申し上げます。白川教育長、よろしく願いいたします。

(白川教育長)

このように雷も雨も強い中、お集り頂き有難うございます。開会に際し、一言ご挨拶を申し上げます。

皆様方には日頃より、香美市の教育振興にご尽力を賜り、本当に有難うございます。お陰様で、最近では子供達が楽しみにしている夏祭りが、各園で行われる等、子供達一人一人が、より良い保育が行われている事に心から感謝を申し上げます。

さて、2018年から施行されております保育所保育指針では、保育園でも幼稚園や認定こども園と同じように、教育施設として位置付けされ、保育のねらいや内容が、乳児保育にかかわるねらい、保育や内容、1歳以上3歳未満等、細かく示されることとなりました。これらの事は共働き家庭が増えていること、地域と一体として地域の子供達を、よってたかって育てていきたいと思いますという時代が到来している事など、今の社会にあった保育の内容に変えていきたいと思いますというご提案というふうに残っております。

また、その他にも健康と安全に配慮されるようになったこと、これに関しましてはアレルギーの特性をお持ちのお子様も一様ではない、多様なお子様が入園をされてくるという

事があるかと思えます。

そして保育の質を上げる取り組み等につきましても追加をされた事などが大きな改正点でございます。これらは急速に変化する教育環境におきまして、小中学校での学びや健全な生活の実現に影響が大きい就学前の教育の質的転換を図らなければならない、社会変革の時代に入って来ている事であり、小中学校におきましても今期改訂の学習指導要領が先行き不透明な時代に対応できる資質能力を持った子供達を育成への教育へと質的転換を図ったところでございます。

本日は鏡野中学校を会場に就学前教育がその後の成長発達に与える影響や持続可能な社会の作り手として乳幼児期から育みたい資質能力につきまして、5領域の視点でぜひ立派に育っていただいた中学生の姿をご覧いただき、励みにしていただけたらと思えます。

子どもたちの姿から研修を深め、健康な心と体、自立心、道徳性、規範意識の芽生えなど、乳幼児期の終わりまでに育ってほしい10の姿がなぜ今問われているか等につきましても意見交流をして頂き、香美市の未来を担う子供の姿・育ちを保証できる保育園の運営の在り方についてご助言を頂きたいと存じております。

また、本日は1学期末の大変お忙しい中、前田校長先生をはじめ、中学校の皆様方にはご準備いただき、授業を参観させて頂けるという事でございますが、先生方や子供たちにも大変、ご配慮いただいた事もお尽力いただいた事も、心から感謝を申し上げます。本日はどうぞよろしくお願いいたします。

(一圓課長)

有難うございました。続きまして、委員紹介・事務局紹介に移らせて頂きたいと思えます。本日が、初めての会議であり、初対面の方もおられると思えますので、恐れ入りますが、自己紹介をお願いしたいと存じます。

自己紹介の順番につきましては、お配りしております委員名簿の順番に従いまして宮地委員さんから順に自己紹介をお願いいたします。

<各委員自己紹介>

どうもありがとうございました。

なお、本日はご都合により欠席されていますが、植村委員がおられますので、ご報告いたします。

次に事務局の職員の自己紹介をさせていただきます。

<事務局自己紹介>

(一圓課長)

次に、「香美市保育園運営委員会」について、事務局より説明をさせていただきます。

す。

(小松班長)

簡単ではございますが、ご説明をさせていただきます。

お手元の資料の保育園運営委員会設置要綱をご覧いただけたらと思います。

保育園運営委員会は15人で構成し、香美市の保育園がより良く運営されるよう、保護者の方、保育所職員、関係機関の方々等と一緒に色んな事を検討しながら、より良い保育園の運営を行っていかうというのが、一番の趣旨でございます。

任期は2年間でございまして、皆様方にはこの2年間よろしくお願ひしたいと思ひます。

今年度は3回行いたいと思ひまして、7月、10月、1月に行いたいと考えております。

今日は鏡野中学校の校長先生をはじめ、皆様方にご配慮を頂きまして、中学校の貴重な授業を覗かせて頂けるという、これまでの委員会でも無かったような取り組みが行える事に非常に感謝を致しております。今日は皆様方にご覧いただき、保育園の運営がどういふ事が一番いいのかという事を考えて頂きながら、園に入っているお子様が、小学校、中学校と上がった時にどういふ姿が望ましいのかという事を考えながら、今年度初めての会でございますが、この後、皆様方からご意見を頂きたいと思ひます。

(一圓課長)

ここで、遅くなりましたが、鏡野中学校の校長先生をご紹介したいと思ひます。

(前田校長)

こんにちは。鏡野中学校の校長です。ようこそ鏡野中学校へおいで頂きました。

この後、子供の様子も覗いて頂いたらと思ひますので、よろしくお願ひします。

定期テストも終わり、雨も降って雷等、この時期はコンディション的にはあまり良く無いですが、基本的には落ち着いておりますので、またご覧いただき感想等をお聞かせ頂けたらと思ひます。よろしくお願ひします。

(小畑主幹教諭)

鏡野中学校6年目になりました。今年度から主幹教諭の小畑と申します。よろしくお願ひします。

(一圓課長)

それでは先程、事務局より説明のありました内容が、本運営委員会の目的となっております。皆様方におかれましては、お忙しい中、大変恐縮ですが、会の趣旨をご理解いただき、香美市の保育園の運営がより良いものとなりますよう、忌憚のないご意見を頂きたいと思ひますので、よろしくお願ひいたします。

次に会議の成立について、ご報告させていただきます。本日は、全委員15名中、現在14名のご出席をいただき、委員の過半数の出席がありますので、会議成立の定足数を満たしておりますことをご報告申し上げます。

それでは、議事(1)委員長及び副委員長の選出に移りたいと思ひます。香美市保育園運営委員会設置要綱第5条第1項の規定によりまして、各委員からの互選によって定める

となっております。

選出方法につきまして、いかがいたしましょうか。ご意見がございましたらお願いいたします。

特に意見がないようですので、事務局案を提案させていただいてよろしいでしょうか。

<異議なしの声>

それでは、事務局から提案させていただきます。

委員長には、宮地 憲一委員にお願いできたらと考えております。いかがでしょうか。

よろしければ拍手をもってご承認をお願いいたします。

<全員拍手>

有難うございました。ご賛同をいただきましたので、委員長は宮地委員にお願いいたします。

それでは、ここからの議事の進行につきましては、香美市保育園運営委員会設置要綱第6条第2項の規定により「会議の議長は委員長があたる」となっておりますので、委員長にお願いしたいと思っております。よろしくお願いいたします。それでは、恐れいりますが、宮地委員長、委員長席に移動をお願いいたします。

(宮地委員長)

失礼します。宮地でございます。

この設置要綱が平成29年でございますが、出来てからずっと私が委員長を続けておりました。そんな事で私が委員長という事ではないかと思っておりますが、さきほど教育長からもありましたように、新しい保育指針に基づいて望ましい子ども達をどう育てていくかという課題は保育園だけの問題ではありません。小学校、中学校、含めまして、一貫した子供の育ちあるいは学びといったものをどういうふうに保障していくかという観点で話し合いをして頂けたらと思っておりますので、どうぞよろしくお願いいたします。

それから議事の副委員長の選任につきましては、設置要綱により、あらかじめ委員長が指名するとなっておりますので、指名をさせて頂きたいと思っておりますが、かまいませんでしょうか。

<異議の声なし>

有難うございます。

それでは、副委員長を信崎所長さんをお願いしたいと思っております。どうぞよろしくお願いいたします。

(信崎所長)

どうぞよろしくお願いいたします。

<拍手>

(宮地委員長)

有難うございました。

それでは、議事はここまでといたしまして、次は教室移動となっております。

ここで、校長先生に各教室をご案内頂いて、子供達の様子を観て頂いたらと思います。
どうぞよろしくお願いいたします。

(前田校長)

授業は13時55分からですので、少し時間がありますので、少し休んで頂けたらと思います。時間の少し前に教頭が迎えにきますので、よろしくお願いいたします。

あと、お手元に授業の一覧がありますが、1年のクラスで交代がありましたので、よろしくお願いいたします。

< 熊瀬教頭のお迎え後、授業通覧 >

< 通覧後、会議室へ移動 >

(宮地委員長)

それでは少し時間より早いですが、お揃いになりましたので、始めたいと思います。
只今から、前田校長先生から、鏡野中学校の教育について、お話を頂けたらと思います。

(前田校長)

よろしくお願いいたします。

< 資料に基づき、パワーポイントで説明 >

(宮地委員長)

有難うございました。大変すばらしい事でした。

鏡野中学校の教育につきまして、大変詳しく説明をして頂きましたが、前田校長先生の哲学も入っておりましたので、感銘を受けられた方もおいでの事と思います。

そこで、あまり時間もございませんが、今日中学校の皆さん方を参観された事の感想でも結構ですし、この鏡野中学校の事について感じたことや聞きたいこと等でも結構ですので、是非ともご発言をお願いしたいと思います。

(竹内委員)

1年生、2年生、3年生と観せて頂いて、音楽の授業で、苦手な子どもは電子黒板を見て参加するなど、今からの時代一斉授業は減っていくと既に言われていますが、音楽の授業だとやっぱり苦手でも、そこに参加してやるっていうのは大事だなと、電子黒板が見えている状態だったら、手元見なくていいよと前を見て貰ってといった感じで、いいかなと思ったのと、あと、1年生は一緒になって話し合う時を寄せ合っているけれども個々にやっている感じだったが、2年生になると中心になってやっている子が出てきてやっていたり、3年生になると互いに意見を言い合って共同で作業をしている姿がみられたので、少しずつレベルが上がっていている感じがあって、その流れでいくと大学生になったときにすごく楽になると、観させていただきました。

あと、理科の時間だと場合によっては実験の手順を考えさせるところもあつたりするので、色々やっていただくと非常に楽しそうになって良かったのかなあと思ったりしました。

(前田校長)

理科は単元によっては手順を考えさせたりもしています。

あと、音楽の中学校 3 年の出口は、自分で作詞して、電子機器の音をかみ合わせて音をつけて、マイ卒業ソングを音楽の出口としてやっています。

(宮地委員長)

毎年、校内合唱コンクールをやっています。ぜひ来て頂けたらと思います。大変すばらしい。毎年審査員をやらせて貰っているが、ハーモニーがすばらしい。昔の怒鳴りあい、いがりあいがありません。表情が優しくなりました。

(前田校長)

よろしかったら、園長先生にご案内をさせて頂きたいと思います。

(森田委員)

大宮小からも鏡野へ4、5名お世話になっています。中学校へ上がる時は人間関係とか不安を抱えながらという事もあったと思いますが、入ってから大宮小へ話をしに来てくれますが、非常に充実していて楽しいとの話を聞きます。今日も頑張っている姿が観れてよかったです。まず、学級の人間関係の不安が無い事と、学年を超えた部活などの活動を通して、色んな意味での小学校とは違った経験をしている。うまく子どもたちに気付かせたり、挑戦していける素地が作られているのかなあと思いました。うちの子も有難いなあと思いました。

小学校の教員はまだ出来ないだろうという事で、子供を引っ張っていく事が多いんですけども、中学校の場合は先生を飛び越して突き抜けていくというか、そういう瞬間を共有出来る場所があり、小学校には無い素晴らしいところだなあと、逆に小学校はあんまり引っ張りすぎないよう、力があるところを引き出す事が大事だなあと、中学校を観て感じたところです。本当はもっと中学校を観る機会があるといいのですが、今日は本当に有難うございました。

(宮地委員長)

大宮小と香北中は一緒にやっていますが、鏡野中とねらいは一緒だと思います。大柄小・中も同じです。それぞれ特色があります。それぞれ良い取り組みをしていますので、非常に伸びしろを楽しみをしているところです。

(中島委員)

今日はどうも有難うございました。幼稚園の教諭が中学校を観せてもらうことは無かったです。本当に嬉しかった。卒園児がゲーを見せて、先生頑張っているという姿を観て、本当に頑張っているなど思いました。それと10の姿を幼稚園でも大切にされていて取り組んでいるところです。やっぱり話したい相手に心を通わさないと、なかなか子どもたちも打ち解けることはないので、また、機会があればぜひ観せて頂いて、共有していきたいと思

ます。どうも有難うございました。

(宮地委員長)

有難うございました。土佐山田幼稚園さん、第二土佐山田幼稚園さんは、私たち教育委員会も去年から観させて頂いておりました、幼児教育、保育、どうあるべきかを我々自身も勉強させて頂いているところです。有難うございました。

(公文園長)

小学校を見学する機会がありますが、中学校を見学する機会は無く、嬉しかったです。

あけぼの保育園を卒園した子が3年生にいますが、向こうから手を振ってくれて、誰やろうと、顔が変わっていて、お兄ちゃんお姉ちゃんになっていて非常に嬉しく思った事でした。

校長先生の話にもありましたが、小学校も中学校もそうですが、これから保育園で何を大事にしていこうかと考えたときに、やっぱり基本的な生活習慣や、人とのコミュニケーション、自分を表現できる子ども、これからこういう事が小学校、中学校へと続いていくんだなあと改めて感じました。その中で、今日授業を観させて頂いて、それぞれ、授業にねらいとか、目的がちゃんと書かれていたという事で、やっぱりそれを観る事で、今日自分はこれを勉強するんだなという自分の目当てとか目標に取り組めているんだなあと、みんな落ち着いて授業に取り組んでいるんだなあと感じました。日によって、その日のねらいや目標は違うんですか。

(前田校長)

そうです。

また、全部の授業でやっています。1時限で目標に達せない場合には2時限になることもありますが、基本的には全部の授業でやっています。

(公文園長)

保育の場合も日案とかその日の目標がありますが、やっぱりそういう事を意識して保育をしていかなければと、今日の授業を観て感じたところです。有難うございました。

(宮地委員長)

ご自分が見た子供さんが中学生になった姿を見て、やっぱり感激しますよねえ。

(公文園長)

感激します。

(公文委員)

私自身、公立の中学校・高校ではなかったので、公立の中学校は初めてで、私等の時代とは違って、全然落ち着いていて、びっくりしました。みんな挨拶してくれて、満足です。

(宮地委員長)

大柘中学校も同じなんですよ。

(公文委員)

そうなんですか。観に行くことがないんですよね。

(宮地委員長)

香北中の子供も同じなんですよ。みんな挨拶するんです。

(公文委員)

やっぱり、先生方のお声がけなんですね。

(前田校長)

そうです。

(宮地委員長)

そうやって(満足だと)おっしゃっていただけるだけで、有難いです。

(宮地委員長)

他に何かありませんでしょうか。

また、次回もありますので、今日は感想を頂きましたので、それをきっかけにして頂いて、次の会で議論を深めて頂いたらと思います。

次回の会をいつに致しましょうか。

<委員間で、調整する>

(宮地委員長)

今回は、10月23日(月)午後1時30分から開催したい思います。

今日は鏡野中学校にご無理をお願いしまして、会場で勉強会をさせて頂きました。有難うございました。

(前田校長)

皆さん、どうも有難うございました。保育、幼稚園の先生の皆様方、毎月20日が教育の日ですので、卒園された子どもさんの様子を観てみたい場合には、その時間はいつ来て頂いても結構ですので、のぞきにきて頂いたらと思います。

今日はどうも有難うございました。

(宮地)

それでは、第1回の保育園運営委員会を終了したいと思います。どうもお疲れさまでした。